

De Caen à Montaigu, la digue, la digue...

Ce jeudi 5 novembre 2019, jour de grève nationale, le groupe « Marches courtes autour de la Prairie et plus si affinités » a manifesté... son entrain et sa joie de vivre sous un beau soleil d'automne.



Umeko improvise une petite séance d'étirements avant de se rendre via le Cours Koenig vers Montaigu...



Le Manoir de Montaigu ou château de la Motte

Haut-lieu du quartier de Vaucelles, Domaine privé appartenant à la Comtesse Benoît de Rey, le château de la Motte n'est pas inscrit au titre de monument historique. Mais il fait partie des bâtisses caennaises à l'histoire très riche.



Il passe presque inaperçu des passants, dissimulé par un haut mur de pierres et en contrebas du chemin de Fleury-sur-Orne, dans le quartier de Vaucelles. Le château de la Motte a pourtant de l'allure, pour qui est assez curieux pour pénétrer dans sa vaste cour carrée. Son existence est attestée depuis le XI^e siècle, lorsque sa position dominante, tout au bout de la rue Montaigu, permettait au Maréchal de Venoix et seigneur de Vaucelles, Millon de Venoix, de surveiller les agriculteurs faisant paître leurs bêtes dans les prairies, qui s'étendaient alors de Venoix jusqu'au bas du plateau de Mondeville.

Quartier général des SS

Au beau milieu de la place trône un majestueux ifs, dominant de sa hauteur l'ensemble des bâtiments. Sur la droite en rentrant, le plus vieux d'entre eux

conserve la maison du jardinier, les écuries et la maison du gardien de l'époque. En face, un ensemble de façades joliment disparates des XVe et XVIe siècles, largement touchées pendant la deuxième guerre mondiale où le lieu servait de quartier général aux SS, furent remis en état dans les années 60. A gauche, le long mur qui clôt le château est lui aussi plein de secrets : on raconte qu'il cachait un tunnel qui conduisait d'antan à une "maison hantée" : un ancien pavillon de chasse. Une partie de ce tunnel aurait d'ailleurs servi de refuge aux Allemands pendant la guerre.



Aujourd'hui, la propriété privée compte 28 logements.



Arthur Friedrich du S.D. de Caen (Collection René Déterville).

📷 Propriété occupée par de sinistres personnages dans les années 1940/44

On peut s'étonner que malgré la légende Arthur Friedrich porte un uniforme de la Wehrmacht et non celui du Sicherheitsdienst mais le fait n'est pas isolé. Le Sicherheitsdienst sous sa forme longue « der Sicherheitsdienst des Reichsführers SS » (en français : « le service de la sécurité du Reichsführer-SS »), régulièrement abrégé en SD, était le service de renseignement et de maintien de l'ordre de la SS. Les agents du SD portaient sur leur uniforme, sur la partie inférieure de la manche gauche, un losange noir avec les lettres « S » et « D » brodées côte à côte. Contrairement aux agents d'autres branches qui arboraient les « runes SS » le numéro de l'unité (Allgemeine-SS) ou une tête de mort (Totenkopfverbände), les agents du SD avaient un écusson sur le côté droit du col qui ne comportait aucun signe distinctif.



En repartant du château de la Motte nous empruntons la rue de l'Arquette, puis la venelle de l'Orne au bord de l'eau. Un charmant monsieur croisé en route, rue Montaigu, nous conte quelques anecdotes sur les plus belles maisons du quartier.



L'Ascenseur puis le pont de Vaucelles nous permettent de rejoindre l'église de Vaucelles et la salle « El Camino » avec sa programmation d'artistes et de musiques variés. Vers la Gare de Caen, nous faisons connaissance avec une boutique de produits russes et découvrons le magasin d'alimentation « le Monde des saveurs ».

Un circuit de 5,5 KM (A&R)

Plan du circuit « de Caen à Montaigu... »

